

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

mos que a los factores de estabilidad citados por el autor, es necesario agregar otros más como: la mejor información de que disponen en la actualidad los empresarios, así como la alta proporción del capital en la combinación de los factores, que a su vez, obliga a los empresarios a establecer planes de inversiones para períodos largos y a mantener el ritmo de producción aun en caso de condiciones desfavorables en el mercado (6).

Marchal sostiene —sobre la base de ejemplos concretos— que el efecto de aceleración actúa también en la realidad económica actual. Otros autores sostienen la opinión contraria (7). Es muy probable que la verdad corresponda a una posición intermedia ya que, dependiendo dicho mecanismo de una relación entre la demanda de bienes de consumo y la de bienes de inversión, puede dejar de funcionar en aquellos casos en que esta última obedece a planes de inversión de largo alcance. Consideramos, por fin, muy acertado el haber colocado en un lugar importante al factor psicológico. Sólo que, en vez de “anticipación”, que para nosotros significa la acción de adelantar efectos (8), hubiéramos preferido otra expresión (como p. ej. previsión).

La caracterización hecha por Marchal en el prólogo resulta, a nuestro juicio, excesivamente modesta. El libro va mucho más allá de un libro para un amplio público; nos ofrece un enfoque del problema coyuntural adecuado a la realidad económica contemporánea, echando las bases para lo que, dada tal realidad, podría ser una teoría de la coyuntura. Sus razonamientos están acompañados de interesantes ejemplos concretos. Admiramos, por fin, la claridad de la exposición y el estilo muy agradable, calidades que el autor pone de manifiesto también en este libro, cuya pronta traducción al castellano sería muy deseable.

L. Saveanu

Charles J. STOKES, *Crecimiento económico*, Rosario, Universidad Nacional del Litoral, 1964.

Hace ya una docena de años que se nos ofrece cada dos o tres meses un nuevo tratado sobre la patología del subdesarrollo, la terapéutica del desarrollo y la panacea del crecimiento. La mayor parte de estas obras tratan del Sudeste asiático o del Africa y extrapolan sus conclusiones a la

6 Cfr. *ibidem* p. 48 ss. y 56.

7 Cfr. C. CORDEBAS, ¿Es anticuado el concepto de crisis económica? *Estudios Económicos*, Vol. I, nº 1, p. 104.

8 Así también W. A. JOHR, *Las fluctuaciones coyunturales*. Buenos Aires, 1958, p. 456.

América Latina, sin que los autores, en la mayoría de los casos, hayan pisado nuestro subcontinente. Los aspectos sociales y educativos ocupan a menudo las tres cuartas partes de estos libros, quedando el aspecto económico relegado al papel de menor importancia.

Muy diferente es el libro *Crecimiento económico*, del profesor Stokes, que acaba de editar la Universidad Nacional del Litoral. El autor es norteamericano y ha recibido en su país natal la mayor parte de su formación científica. Pero ha vivido y enseñado muchos años en América Latina. En Puerto Rico, en Argentina, en Perú, en Ecuador, ha enseñado la teoría del desarrollo, y, lo que es más importante a nuestro entender, ha realizado muchas investigaciones locales. Su práctica de la economía aplicada le ha permitido sintetizar con eclectismo las teorías divergentes del desarrollo. Ha intercambiado opiniones durante años con sus colegas y con sus estudiantes latinoamericanos, ha podido comprenderlos y ser comprendido por ellos. Ha establecido la comunicación gracias a un excelente dominio del idioma castellano y al estudio *in situ* de los problemas latinoamericanos.

La primera parte de la obra es una exposición sintética de los modelos de desarrollo económico. Desfilan ante el lector el optimismo de Adán Smith, el pesimismo de Ricardo, el enfoque social de Marx, el óptimo de Walras, los equilibrios de Marshall, las propensiones de Keynes y el empresario innovador de Schumpeter. No conforme con esta serie de análisis concisos, Stokes nos ofrece una comparación entre Marx y Keynes, y otra entre Marx, Schumpeter y Rostow.

La segunda parte está dedicada a la realidad latinoamericana. Varios de sus capítulos han sido publicados ya en revistas de economía de Córdoba y Bahía Blanca (1), pero forman en el libro un conjunto bien articulado. A la descripción sucinta de la situación social en América Latina, sigue un estudio de la inflación y el desarrollo en la Argentina, la relación entre la balanza de pagos y el desarrollo económico, el porvenir de las exportaciones sudamericanas, la monoproducción. Esta exposición detallada de los problemas de esta parte del mundo y de las opiniones de Stokes, merecería un largo análisis y quizá una comparación con las ideas expresadas sobre los mismos temas por Urquidí (2).

1 Véase el resumen nº 114 en esta revista.

2 Víctor L. URQUIDI, *Viabilidad económica de América Latina*. Véase nuestra reseña en *Estudios Económicos* nº 4, pp. 267 - 272.

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

Stokes estudia separadamente la inflación en la Argentina, en Brasil y en Chile, y la atribuye respectivamente a causas muy distintas: la desvalorización de las exportaciones, la bonanza del café, la inelasticidad de la producción agrícola. El financiamiento del desarrollo (3), y especialmente el recurso a capitales extranjeros, se tratan en una confrontación entre las ideas de Barán y la política de los organismos financieros internacionales. En cuanto a la nota sobre los términos del intercambio (4), nuestros lectores saben que acaba en un juicio cauteloso después de la comparación de los argumentos opuestos.

La tercera parte expone los instrumentos de la planificación, la técnica del insumo-producto, la programación lineal. En un estudio sobre la teoría del mercado común, Stokes presenta una nueva composición propia de argumentos tomados a Smith, Malthus, Marx, Keynes y la CEPAL, todo salpicado de Kuznets, Hirschman y Myrdal; el resultado es una exposición muy característica de su autor.

La cuarta y última parte sintetiza los requerimientos del desarrollo económico en un enfoque claramente schumpeteriano. La abundante bibliografía (135 obras) es casi exclusivamente norte y sudamericana.

La obra está escrita en una lengua simple y agradable a veces más familiar que académica. El texto menciona constantemente el *desarrollo*, mientras el título del libro se refiere al *crecimiento*. Como para todos los autores norteamericanos, ambas palabras sirven indiferentemente de traducción al inglés *growth*. En la página 61, Stokes menciona la distinción schumpeteriana entre *desarrollo* y *crecimiento* (que afinó y difundió la

escuela francesa de Perroux), pero no la aplica en la terminología de su obra. Sin embargo, el contexto permite siempre comprender el valor semántico de la palabra usada, y en varias oportunidades se ve claramente que el desarrollo (cambio de estructura) es un medio para llegar al crecimiento (aumento del producto *per capita*).

Crecimiento económico es un libro pensado en Sudamérica y redactado en español para los latinoamericanos, en el cual las teorías del desarrollo

3 Véase el resumen nº 92 en esta revista.

4 Véase Estudios Económicos nº 4, pp. 251 - 260.

NOTAS Y COMENTARIOS

se confrontan con las realidades latinoamericanas que el autor ha conocido. Es una obra a la vez profundamente vivida y muy objetiva, dos cualidades que raramente se hallan siempre reunidas en un mismo libro.

P. Gallez